

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 26 DE MARZO DE 1904

NÚMERO 554

Manuel Collado  
Pedro Alvarado  
Manuel Alvarado h.  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—  
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

## El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño  
REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez  
ADMINISTRADOR, N. J. Schroeder  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 5ª, Oeste  
Teléfono N° 26

### Oficial

Se autoriza á la municipalidad de San José para la enajenación del Edificio del Fondo.  
—Se aprueba la nueva tarifa de impuestos acordada por la municipalidad de San Rafael de Heredia.  
—Se recarga en don Celedonio Ulloa las funciones de Agente Principal de Policía de Santo Domingo de San Mateo por renuncia de don Abel Barrantes.

### El transiberiano y la guerra

La guerra entre Rusia y el Japón llama al mismo tiempo la atención hacia el Transiberiano. Este ferrocarril colosal no tiene igual tal vez sino es el famoso "Canadian-Pacific Railway", de los Estados Unidos que atraviesa la América desde la región de los lagos hasta los Andes, uniendo los dos Océanos. El Transiberiano tiene una longitud total de 1,100 leguas, poniendo Moscu en relación con el extremo Oriente. Siendo así, uno se figura que es fácil para Rusia concentrar sus tropas en Manchuria, y reunir sobre puntos descubiertos de la China y de Corea, cuerpos de ataque ó de defensa: error completo. Viendo las cosas desde el punto de vista de los transportes militares, esta vía férrea cuesta sumas fabulosas, pero los servicios que presta son muy débiles.

El país que recorre el Transiberiano, excepción hecha del Ural, es uniformemente plano. Sobre centenares de millas no se halla una sola piedra; el terreno es flojo, cubierto de fango y de nieve. La línea tiene una sola vía, el riel es muy liviano y no puede soportar ninguna sobre carga. En tiempo normal, las interrupciones son frecuentes y las velocidades mínimas. —Hace meses sin embargo que los rusos utilizan el Transiberiano para sus proyectos en Asia, pero el pesado material de guerra transportado á Manchuria ha considerablemente dañado la vía; muchos trenes han descarrilado en un lugar fangoso, lejos de una estación cualquiera, implica un trabajo de varios días, durante los cuales el tráfico queda completamente suspenso.

El Transiberiano, como bien se comprende, franquea numerosos ríos. No se ha economizado trabajo ni dinero para construir los puentes sobre los cuales pasa; todos son muy bonitos. El puente de hierro, sobre el Volga, tiene un kilómetro y medio de largo; otro sobre el Irtysh, en Druzk, tiene más ó menos la misma longitud; hay todavía otro sobre el río Yansai, en Krasnoyorsk, que tiene una longitud de tres mil (3.000) pies de largo y su construcción es enteramente de acero.

Pero si el talento de los ingenieros y la industria tuvieron en cuenta estos obstáculos, hay otros que cortan el camino al Transiberiano y que, sin interrumpir su larga carrera, lo han sin embargo desviado del trayecto primitivo. El más serio es el lago Baikal, que corta la gran vía férrea dividiéndola en dos trozos. Este lago es uno de los más profundos del mundo; tiene cerca de setecientos kilómetros de ancho y presenta abismos insondables. No se puede por estas razones pensar hacerlo atravesar por el Transiberiano; por otra parte, el terreno rocalloso de los alrededores es tan duro y tan difícil de trabajar que se necesitará muchos años todavía para que pueda contornearlo. Actualmente esta parte del trayecto se efectúa en Steamer, en verano, sobre el hielo, en invierno. Pero en ciertas épocas, cuando la superficie no se halla suficientemente solidificada para soportar el peso de los trineos y de los viajeros que atraviesan el lago á pie, se hace necesario, para dar paso á los Steamers, abrir un canal con ayuda de un "rompahiolo," el "Baikal," que efectúa este trabajo con un ruido de trueno. Tan luego como la capa de hielo tiene cuatro pies de espesor, el canal se hace inútil y se pasa de una ribera á otra, generalmente en trineo.

Es fácil comprender la lentitud de este modo de transporte cuando se trata de tropa, municiones y provisiones; eso no es todo, muy á menudo se forma en el hielo anchas rajaduras sobre las cuales se hace necesario construir puentes, lo que áumenta considerablemente las dificultades y los atrasos.

La parte del Transiberiano situada entre el lago Baikal y Puerto Arturo es de mejor construcción. Pero allí los obstáculos son de otra naturaleza, porque en el norte el frío es tan intenso que un viajero no lo puede soportar en el interior de los carros.

En estas condiciones, se concibe que los rusos, aunque tomaron sus precauciones con anticipación, no han podido trasportar en sus fronteras asiáticas sino es una cantidad relativamente mínima, aprovisionamientos y material. Es para ellos casi imposible hacer frente á las necesidades de una campaña invernal. Si se considera desde el punto de vista de sus reaprovisionamientos, la longitud del trayecto por tierra y por mar en caso que pudieran hacer de este último lado, y por otra parte la posición muy ventajosa de su adversario que apoyado en su base de operaciones puede trasportar sus tropas y provisionarse á su antojo, se comprenderá que con todos estos inconvenientes había para que reflexionasen los rusos y el enfriamiento de sus disposiciones belicosas á última hora se explica. (Del periódico "Le Matin").—A. R.

### INTERESES GENERALES

#### Impresión nocturna

¡Qué gran contraste presenta el servicio de alumbrado público de que hoy goza nuestra capital, y el que se le proveía años há!

En nuestras recorridas nocturnas, cuando el silencio absoluto de las calles asemeja á éstas á la de una gran neocrópolis, hemos podido apreciar el funcionamiento perfecto de la totalidad del alumbrado. Las lámparas más apartadas del centro, las de los más apartados suburbios, brillan perennes, despidiendo sus haces de luz clara y diáfana; lo que demuestra la atención prolija y constante que la Empresa presta á su institución entera.

Establezcamos paralelo.

Recordemos la lobreguez frecuente de nuestras calles centrales y perpetua en las apartadas. Recordemos el servicio prestado por la Compañía Inglesa de Luz Eléctrica.

¡Qué cambio el realizado!

Cambio tanto más inexplicable si se tienen en cuenta las condiciones en que funcionan las dos empresas aquí establecidas.

La sajona, con un capital potente, con una lección de expertos, traídos desde muy lejos, con su instalación central en las márgenes de esta ciudad.

La Empresa latino-americana, modesta, de personal reducido y casi en su totalidad costarricense, con su Planta Generadora cerca de 20 kilómetros de la capital; con sus líneas conductoras de corriente atravesando poblado y caseríos, expuestas, por tales causas, á interrupciones, que sólo una vigilancia perenne y avisada puede prevenir.

Y, sin embargo, no obstante condiciones tan favorables á una como difíciles para la otra, qué diferencia en sus servicios!

Lo ocurrido en estos días en "Las Acacias," en la casa del doctor Bonnell, frente á "La Arana," las continuas interrupciones del alumbrado incandescente, el deterioro manifiesto de todo el material, demuestran la impotencia de una empresa, no obstante lo limitado é insignificante de sus servicios, absorbidos hoy, con beneplácito del público por otra que, austera, bien organizada, aunque latina, con un servicio casi décuplo, atiende éste con regularidad perfecta.

El orden, asejo y buena disposición de su material, en contraste vivo con la otra. La satisfacción unánime de los abonados de una, y el clamor perpetuo de los otros evidencian las diferencias anotadas, que no nos las dictan un espíritu de apasionamiento, sino el de justicia, concediendo el honor á quien con tanta razón lo merece.

Habitados ya á la perfección del servicio actual, pasa éste desapercibido para muchos; y un recuerdo oportuno á un pasado no lejano, servirá la grata impresión experimentada en nuestros paseos nocturnos.

### SECCION POLITICA

#### Lo que pasa en el Guanacaste

El tema favorito en todos los círculos sociales, en la actualidad, es la ilegalidad con que se practicó la elección de diputados. No se explica cómo triunfó la "minoría" sobre la lujosa mayoría que postulaba la candidatura del joven don Leonidas Briceño. Nosotros que presenciamos los hechos lo explicaremos muy claro.

Setenta y seis electores se presentaron ante las urnas á disputarse el triunfo, de los cuales cuarenta y seis nos pertenecían y el resto, ó sean treinta y tres, eran "faerronistas." Para que la victoria se inclinase á favor de la "minoría," era preciso acudir á ciertas artimañas que la autoridad suele poner en juego—por desgracia,—en esta provincia, en momentos que el ciudadano ejerce algún derecho legal. Y como los prohombres partidarios del "continuismo," si en algo abundan y son fecundos, es en recursos y artes maquiavélicas, la mayoría tuvo forzosamente que salir derrotada para borrar suya y para oprobio de los vencedores que deben sonrojarse cada vez que se acuerden de su triunfo ilegal.

Ahora entremos en explicaciones: seían las once y tres cuartos del día 13 del corriente

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 227

Guadalupe

Teléfono 218

## EL ALMACÉN

### "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar. "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>a</sup>,  
(antes Pagés hermanos sucesores).

DOCTOR  
M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29 1m.

## Cariblanco

(Camino de Sarapiquí)

Se alquilan baratos: 125 manzanas de potrero y 7 manzanas de caña de azúcar con trapiche movido por fuerza de agua, y varias casas de habitación. Entenderse con el Administrador en Cariblanco ó en la oficina del infrascrito WALTER J. FORD. Marzo 18 1m.

## Compañía Colonial

La Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos de la Habana, ha encargado al Licenciado don Mauro Fernández, para que pague á las personas que suscribieron y cubrieron sus acciones, el importe que desembolsaron. El pago se hará á la presentación de la acción y del recibo correspondiente, en la oficina del Banco de Costa Rica. San José, 25 de marzo de 1904.—GERARDO ECHEVERRIA Y AGUILAR, Abogado.10

cuando la electoral bricenista se presentó con la mayor disciplina y compostura en los umbrales de la Gobernación y a la hora fijada y después de un registro de armas cómico y severo, el cual, dicho sea de paso, no se extendió al partido contrario, ocupó su asiento. Grande fué nuestra sorpresa en el momento en que once electores nuestros fueron ignominiosamente retirados del salón donde se verificaba la elección, estando la mayor parte de ellos reemplazando á electores propietarios de sus respectivos distritos y que por causas justas estaban ausentes, quedando así suplentes "faerionistas" reemplazando á propietarios nuestros de cantones distintos.

Semejante infracción tuvo oportunidad de alegar, en forma de protesta, al Presidente de la Asamblea, quien me atendió hasta la tercera vez que tomé la palabra, dándose á conocer su parcialidad é interés personal en la elección. La conducta observada por el señor Gobernador don Camilo Mora en ese momento, viola el artículo 55 de la ley de Elecciones vigente y ataca rudamente las convicciones de nuestro actual Mandatario, consignadas, sin ambages en su primer mensaje. Palabras solemnes hay en ese valioso documento que han sido desvirtuadas por un subalterno suyo que debió portarse á la altura de su deber, dejando completa libertad á la electoral para que de ese modo, los diputados nombrados, fuesen la representación genuina de la voluntad de la mayoría.

Consignamos estos reproches, quizá bastante duros, pero justos, para que el público sepa, que en el Guanacaste hay una nueva generación enérgica, de espíritu levantado, respetuosa á la ley y capaz de no consentir que empleados públicos se mofen de la ley y hagan escarnio del programa político más liberal que registran nuestros anales patrios. Así lo probaremos oportunamente ante la Representación Nacional con documentos irrefutables, y estamos seguros que nuestra protesta hallará eco simpático en los honrados ciudadanos que en breve compondrán aquel alto Cuerpo y un caluroso aplauso de parte del Primer Magistrado de la Nación, quien probablemente se mostrará satisfecho de tener comprovincianos dignos, que trabajan porque en Costa Rica imperen algún día las ideas democráticas y republicanas sobre las vetustas ruinas del "continuismo" que tan fatal ha sido para el progreso y desarrollo de esta provincia. —Nicoya, 21 de marzo de 1904. J. ALBERTO FLORES C.

**La guerra ruso-japonesa**

(Despachos de la 2 p. m.)

San Petersburgo, 24.—Se esperan hoy más pormenores del ataque hecho el 22 por los japoneses á Puerto Arturo. Se dice en esta que han prohibido que de Puerto Arturo se transmitan despachos á la prensa. Se elogia á Makaroff por no haber arriesgado un combate con el enemigo. Continúan los rusos los preparativos para resistir el sitio de Puerto Arturo. Se están despachando grandes cantidades de provisiones á dicho puerto. Según anuncia el "Novoe Krai", cada día llegan á dicha plaza 40 carros cargados de cebada, gallinas y otras clases de comestibles. Todo el material rodante que se necesita en extremo Oriente pasó ya el lago Baikal. La última locomotora pasó el lago ayer. Esta operación se hizo bajo la dirección personal del Ministro de Obras Públicas, príncipe Khlkoff.

Tokio, 24.—La Cámara de diputados nombró hoy una comisión de 18 miembros para que investigue los cargos contra el miembro del Parlamento Teisuke Akiema. El señor en referencia es redactor del periódico "Miroku-shiedtin" y se le acusa de estar á sueldo del gobierno ruso. El cargo sin duda se le hace por los artículos que ha publicado en su periódico en que ataca de un modo furibundo al Gobierno y especialmente por su política fiscal. Acusa al Ministro de haber obligado á los capitalistas á que se suscribieran al fondo de guerra y ha predicho que fracasará el próximo empréstito. Se le entabló juicio ante los tribunales locales que dió por resultado la supresión definitiva del periódico en cuestión y que se condenara al propietario á cuatro meses de prisión. Tanto Akyemia como sus amigos niegan enfáticamente que él sea espía.

Pekin, 24.—El gobierno ha negado pasaporte al ataché militar ruso en ésta, quien desea inspeccionar las fuerzas chinas de Mongolia, pero en cambio se le ha dado una escolta para que lo acompañe durante la inspección.

San Petersburgo, 24.—Se ha asegurado que Puerto Arturo no tiene nada que temer del bombardeo. Esto desvanece los temores que hubo respecto al éxito de los esfuerzos del enemigo. Ya se sabe que el único resultado de estos ataques será el agotamiento de recursos japoneses.

Berlín, 24.—El "Post", diario semi-oficial, publica hoy una comunicación de un bien conocido diplomático en París. Dice que en la capital de Francia reina mucha inquietud debido á la tirantez que existe en las relaciones entre Rusia y China. Parece que están para realizarse los temores que existían relativos á la actitud de China hacia la guerra. Despachos recibidos de Pekin en el "Quay D'Orsay" anuncian que el Gobierno Chino niega que tenga intención de abandonar su actitud de neutralidad. Sin embargo todo indica que ella espera solamente una oportunidad favorable para tomar parte en el conflicto. El gobierno ruso ha recibido de su representante en Pekin, los mismos informes y de consiguiente está adoptando las medidas correspondientes. Durante los últimos dos ó tres días se ha cruzado mucha correspondencia relativa á esta cuestión, entre las cancillerías de San Petersburgo y París, pero no se ha llegado á un plan definitivo respecto á la actitud que ha de adoptar Francia en tal eventualidad.

Seul, 24.—Se verificó anoche una escaramuza entre los puestos avanzados japoneses en que fué muerto un japonés al norte de Anjú.

París, 24.—Un despacho de Shanghai para "Le Temps" dice lo siguiente: "Acaban de zarpar de ésta cuatro cruceros chinos con destino al norte."

Tokio, 24.—Hoy se reunió en sesión extraor-

dinaria la Dieta japonesa para discutir los asuntos que motivaron la convocatoria. El primer ministro sometió á la Cámara toda la correspondencia con Rusia empezando con la apertura de las negociaciones el mes de julio próximo pasado y concluyendo con las instrucciones enviadas á Kurino, ministro del Japón cerca de San Petersburgo, de que se retirase. El ministro de Relaciones Exteriores Mr. Kimura manifestó que estaba seguro de que el mundo entero reconocía la justicia y paciencia ejercitada universalmente por el Japón en las negociaciones con Rusia. El Japón deseaba vivamente la paz porque reconocía las consecuencias dolorosas de la guerra.

Shanghai, 24.—Continúan los rusos esquivando el cumplimiento del convenio que se celebró relativo á la desarmada de la cañonera "Mandjur." Un crucero japonés permanece en Woo Sin sito á diez millas de Shanghai.

Vladivostok, 24.—No obstante que continúa sin variación la situación, no se cree ni por un momento que este fuerte continúe por mucho tiempo libre de las operaciones activas de los japoneses.

San Petersburgo, 24.—El corresponsal del "Monikrai" en Puerto Arturo que se dirige al río Yalú escribe que vió grandes cuadrillas de culíes haciendo reductos sobre las inexpugnables alturas de Kinchau. Demuestra esto que los rusos han resuelto resistir cualquier atentado de los japoneses de desembarcar en Nibconnec, península de Liao Tung.

París, 24.—Informa el general Zeligiski que los cosacos mataron cerca de Edemi á cien nativos de Chun-Gi-Chúzes.

**Noticias diversas**

(Despachos de la 2 p. m.)

Londres, 24.—No se da crédito en esta al asesinato del Emir de Afganistan.

Pretoria, 24.—La plaga bubónica se presentó en ésta hoy y aconteció una defunción.

Londres, 24.—A la noticia que se publicó del asesinato del Emir de Afganistan no se le dá crédito en esta, pues toda noticia fidedigna procedente de Kabul, llega primero al Gobierno de la India.

Pekin, 24.—El gobernador de los Comersones, von Puttkamer, avisa por cable que el levantamiento de los nativos abarcó ya el río Cross, uno de los puntos que señala los límites del territorio alemán en Africa occidental y que se extiende también hacia el territorio británico de Nigria. El 10 de marzo los revoltosos atacaron la estación aduanera británica de Obopum. Agrega el Gobernador que el coronel Mueyer se haya en el río Cross y que domina la situación.

Lieja, 24.—Han sido capturados los dos anarquistas autores de recientes explosiones de bombardas. Ambos son franceses y de apellido Laobin y Udefin. Han confesado que el objeto de su crimen era el de vengarse por la expulsión de Bélgica de sus correligionarios.

**De Santo Domingo**

En lugar de don Arcadio Montero maestro de Capilla, fué nombrado don Guillermo Castro; el pueblo está contento con el nombramiento.

—Por el Templo nuevo á diario oímos en los rosarios cantos que ya nuestras gentes deberían suprimir.

—El pueblecito de San Miguel Sur ha pedido al señor Inspector de Escuelas que le nombre un maestro y una maestra en vez de dos maestras que hay allí.

—Las calles de esta ciudad se están rellenando.

—Los trabajos del templo viejo van de prisa, dentro de un año tendremos arreglada nuestra iglesia.

—En el "Virilla" le salieron al joven Flor Villalobos unos cuantos bandoleros, pudiéndose escapar de ellos sin peligro.

—La Semana Santa estará en ésta mejor que otros años; hará Cirineo, Judas, Centurión etc.—Corresponsal nuevo.

**Obito**

De Guatemala nos comunican por telégrafo que falleció en esa ciudad el respetable anciano don Ceferino Rivero, abuelo de doña Julia de Soto-Hall. El señor Rivero fué uno de los que con sus luces y conocimientos contribuyeron en los primeros años de nuestra vida independiente al engrandecimiento y progreso intelectual de esta su segunda patria. Dedicado desde su juventud á la ingrata tarea del magisterio, concentró todas sus fuerzas y gastó todas sus energías en vivificar espíritus y repartir el pan intelectual entre nuestros jóvenes de ayer.

El señor Rivero nació en Bilbao, capital de Vizcaya, y vino á Costa Rica cerca del año 50 del siglo pasado. Murió teniendo cerca de 90 años.

Enviamos al señor don Máximo Soto Hall y muy especialmente á su señora esposa doña Julia, nuestras muestras de condolencia.

**Notas belemitas**

Marzo, 23.—En días pasados comencé la refacción de la casa destinada para la escuela de varones. Y á propósito de escuelas, el pueblo se encuentra bastante satisfecho del personal docente, pues los discípulos de Pestalozzi que nos tocaron en suerte son buenos. La Junta de Educación trata de obtener con él Inspector la creación del 4º grado en la escuela de varones. Es de desearse que los esfuerzos de la Junta no

resulten infructuosos, pues ellos entrañan un progreso para la población.

—Se acerca la Semana Mayor, la cual esperamos que ha de ser muy buena, dado el empeño que para esas solemnidades pone nuestro querido é ilustrado cura presbítero Monestel.

—La administración de correos es desempeñada á satisfacción por el señor don Julián González, actual Agente de Policía.

—Mucha falta nos hace el médico del pueblo. Siendo éste un circuito médico, justísimo es que el Supremo Gobierno nos mande un facultativo, pues á veces por quedar la cabecera de provincia bastante lejos, que es donde más cerca se consigue un doctor, la gente recurre á personas que no entienden ni jota de medicina; unos verdaderos "sacadores de almas."

—Casi todos los agricultores han empezado las tradicionales "quemadas."

Hasta mi próxima.—Corresponsal.

**Notas á lápiz**

**—EL POEMA PANTERISTA—**

CANTO II

**— LA SIMPATÍA —**

Dice el telegrama de Managua que el banquete "prueba la simpatía respetuosa que inspira el digno Gobernante á los cónsules de las diferentes naciones."

Para que un mandatario inspire simpatía ha de aquistarse las voluntades por su firmeza en la mansedumbre, por su entereza en la generosidad; para que infunda respeto no ha de empucarse las manos con peculados, ni con soborno ó robos, ya se trate de la Hacienda pública ó de los bienes de sus gobernados.

Ecuanimidad, honradez: he ahí las dos joyas que ha de ostentar en su pecho un gobernante para que infunda "simpatía respetuosa."

¿Y podrá ser objeto de tal sentimiento quien ha establecido el régimen del terror para mandar, no ya para gobernar?

¿Podrá ser objeto de tal sentimiento quien no ha puesto en práctica, en el manejo de la Hacienda pública, otro sistema que el de robos y peculados para enriquecerse; quien ha entrado á saco el Erario público y los bienes de sus conciudadanos para calmar su avaricia insaciable?

¿Podrá ser respetado y querido el que para sostenerse en el poder sigue el método salvaje de fusilar y empobrecer á sus conciudadanos?

Respeto infunde el fuerte que se abraquela con la ley, y Zelaya la recuerda tan sólo para violarla, como quien tiene presentes en la imaginación á las mujeres únicamente porque son pasto de sus apetitos voluptuosos.

¡Oh! los asesinos no me inspiran simpatía; los que roban no me infunden respeto.

Y los que asesinan y roban despiden de su conciencia rayos infernales que ponen espanto en el ánimo de los buenos; rayos infernales, rayos satánicos y no ese vaivén de suaves resplandores que circunda el alma y la fisonomía del hombre honrado, esas radiaciones apacibles que por la puerta de los ojos llegan á iluminarnos placidamente el espíritu, como para ingerir en el fondo de nuestro ser este sentimiento de la simpatía respetuosa que no provocan jamás los hombres malos y menos aún los malos gobernantes.—OTONIEL RUZARDO.

**AVISOS DEL DIA**



**Mi hija Erna**

HA MUERTO

Suplico á Ud. se sirva acompañar el cortejo fúnebre que saldrá hoy á las 9 a. m., de mi casa de habitación situada contigua á "La Germania," frente á la casa de don Salvador Lara. La asistencia de Ud. á este acto comprometerá mi gratitud.

RAFAEL HAMEIER.

San José, marzo 25 de 1904.

**A MIGUEL AGUILAR,**  
ex-dueño de la Maruja, se le necesita en las oficinas de EL NOTICIERO para asuntos que le interesan.

**DELVALLE & SASSO**

tienen el gusto de avisar á su clientela y al público en general, que han trasladado su casa de comercio al local que ocupaba la Botica Alemana, frente al almacén del señor don Arnaldo Andrés—San José, 26 de Marzo de 1904. 13 v.

**SE VENDE**

en Matina un terreno constante de 493 hectáreas propio para bananos, cacao, hule, etc., etc., á orillas del Ferrocarril. Entenderse con los señores Felipe J. Alvarado & Cº en San José.—Limón, 26 de Marzo de 1904. 10 v. alt.

**OJO**

Andrés Gutiérrez Chinchilla hace saber que el aviso publicado en EL NOTICIERO de ayer por mi señora no es válido, por no tener bienes propios y al mismo tiempo desconozco todo por lo que de él mi hermano Manuel Gutiérrez Chinchilla.—Marzo 26.—ANDRÉS GUTIÉRREZ CHINCHILLA. 10 v.

**AVISO**

Durante mi ausencia, queda con mi poder generalísimo don Oscar F. Rohrmoser.—Juan José Montealegre.—Marzo, 26. 3 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**EL MEJOR NEGOCIO**

que puede existir en el país, se vende en buenas condiciones, dando garantías satisfactorias para el pago. Cualquiera que tenga un mediano capital, puede hacer una fortuna. 25 de Marzo. 4 v.

**ESCUELA DE COMERCIO**  
—POR—  
**CORREO**

Las frecuentes muestras de satisfacción que de nuestros discípulos recibimos nos aseguran cada día más de las grandes ventajas de nuestros métodos. Y qué más desea un joven deseoso de progresar, no importa en qué lugar de la República se encuentre, que ser discípulo de una Escuela que usa sistemas modernísimos y eficaces de enseñanza y que GARANTIZA enseñar perfectamente la Contabilidad POR CORREO? Una carta ó una tarjeta postal llevará á la propia puerta de su casa todos los informes que desee. Dirigirse á Escuela de Comercio por Correo.—San José.—Apartado 225. Marzo 25. 6 v.

**UN BUEN MAESTRO**

que pueda atender bien á la enseñanza primaria y preparar para la segunda, SE NECESITA. Tendrá todas las comodidades que en el campo se pueden tener. Se prefiere uno que sepa música (piano con especialidad). Para condiciones y demás pormenores dirigirse al Apartado número 227. Marzo 25. 10 v.

**PODER**

He concedido poder generalísimo á don Manuel Gutiérrez Chinchilla. MATILDE RODRIGUEZ DE GUTIÉRREZ. Marzo 25. 3 v.

**EUREKA**

Con este nombre he abierto un nuevo HOTEL situado frente á la Estación del Ferrocarril, en Santo Domingo de San Mateo. Atenderé debidamente á todas las personas que se dignen visitarlo. Habrá un servicio completo de frescos, helados, etc. La cocina estará á cargo de un competente culinario. Suplico se me envíen las órdenes con anticipación y me ponga á la disposición de mis amigos y de los viajeros en general que tengan á bien ocuparme. ADOLFO DE LEMOS. Santo Domingo de San Mateo. Marzo 25. 4 v. alt.

**SE DESEA COMPRAR**

una casa que valga de 3.000 á 6.000 colones. Para pormenores dirigirse á don Isidro María en su bufete de abogado. Marzo 24. 5 v.

**AVISO**

Teniendo que ausentarme del país, vendo barato y en buenas condiciones de pago, la casa de dos pisos que habito, cerca del parque Morazán. También vendo todos mis muebles: pueden verse de las doce del día á las cinco de la tarde.—OCTAVIO BISCHE.—Marzo 22. 5 v.

**EN LA CIUDAD Y EN EL CAMPO**

Con las ventajas de una casa de campo y muy cerca de la ciudad, se alquila por C. 40 00 mensuales, una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del tranvía y ciento cincuenta de la Sabana. Informarán en la casa Nº 247, calle 17 Norte. Marzo, 22. H. S. O.

**AVISO**

Vendo en Puntarenas 175 quintales de café, de muy buena calidad. Miguel María Carballo. Naranjo 22 de Marzo de 1904. 10 v.

**AVISO**

al Comercio, á las Ciencias y á las Artes LA GOTA DE ORO, el establecimiento más conocido de la República, avisa: Todo el que quiera poner avisos en cartelones vistosos, puede mandarlos á dicho establecimiento que serán puestos en los puntos más visibles, mediante una pequeña retribución. Se hablan todos los idiomas. Mojón, marzo 30 de 1904 F. Flores, propietario. 6 v.

**AVISO**

De mi potrero de la Quebrada del Fierro ha desaparecido una ternera como de año y medio, overa de blanco y negro, marcada con un fierro de forma de un pentágono. Daré una gratificación á quien me dé razón cierta de su paradero.—CARLOS DURAN. Marzo 24. 11.

## MOVIMIENTO DIARIO

## Movimiento marítimo

Limón, 23.—Ayer á las 5 p. m. zarpó para Bocas del Toro la goleta inglesa "Harald". Pasajeros: J. W. Hoss, Any Surgeón y Ethel Suegón.

—Ayer á las 5.30 zarpó para Colón el vapor francés "Labrador". Pasajeros: M. Hernández, Esperanza Quesada, D. Mariar, E. Mata, J. Calsamiglia, Manuel Carranza, M. Carranza de Peralta, G. Quilici, Manuel Deras, Anita Lawrence, E. Noble, E. J. Halmilton, T. Steeca, E. Campbell, J. García, B. Correo, J. Rodríguez, E. Rodríguez, Canchan Lucien, A. Alvarez, Cirastacia, Alberta y Leonara Wales, Ercilia Etenay, Lillian Robert, W. P. Gadd, F. Córdoba y Paúl Pablo.

—Ayer á las 10.30 zarpó con destino á Boston, vía Puerto Antonio, el vapor alemán "Brewster". Pasajeros: W. Hall, John Turner y P. K. Rey.

Puntarenas, 25.—Hoy á las 7 a. m. fondeó el vapor N. A. "San José", procedente de Panamá. Pasajeros: Juan B. García, Antonio Molénars y Gonzalo Matamoros.

## Telegramas rezagados

En la oficina de San José.—De Grecia para Joaquín Madrigal; de San Salvador para José Campos; de Puntarenas para Tomás Salvatierra; de Alajuela para Adolfo Parreaguirre; de Cartago para Arturo Martín; de Esparta para Lisandro Sánchez; de Cojutepeque para A. Seng; de Cartago para Petra Valverde; de Antigás para Eduardo Leiva; de Santo Domingo de San Mateo para Rafaela Ruiz; de Santa María para José Mora; de Puntarenas para Nicanor Muñoz; de Heredia para María Navarrete.

## Defunciones

Día, 25.—Luisa Artavia Guevara, 32 años, hija de Jorge de Jesús Artavia y María Guevara Badilla, distrito de la Merced.

Gerónimo Monge, 19 años, hijo de María Monge Torres, distrito del Carmen, casado con María Corrales.

## Hoteles

Día, 25.—Imperial.—Entró Carlos Borja. Salieron: J. Andler, J. Kohlman, M. F. Sunder y Mr. Lorengheld.

Internacional.—No hubo.

## Cárcel

Día, 25.—Entraron: Ramón Chaves Alvarez por estafa, procedente de Cartago; Carlos Morales Miranda y José Perales por robo y homicidio, procedentes de Alajuela; Silverio Camacho por depósito de aguardiente clandestino.

Salieron: Alejandro Estrada, Vicente Andrad y Arguedas.

## CRONICA

## Actualidad

El activo comerciante Mr. Asch tiene en proyecto hacer más pequeño el local ocupado por su acreditado establecimiento con el objeto de reducir sus gastos, cosa que redundaría en beneficio de su numerosa clientela, porque así podrá vender sus artículos más baratos y atender debidamente á los parroquianos. También avisa que diariamente despacha en la Aduana Principal las grandes remesas de mercaderías que le han llegado por los vapores atracados últimamente al puerto de Limón. Entre otras mencionamos los siguientes: papel de entapizar, sombreros de pita y de fieltro para señoras, caballeros y niños; gran surtido en objetos de paja muy propios para regalos, procelana de China, merinos, bañes.

Felicitemos á Mr. Asch por su excelente idea que ha de redundar en beneficio del pueblo. Marzo 24 3 v. alt.

## Vengan Sotanas

Un colega publica la noticia de que S. S. Pío X, ha prohibido que las mujeres canten en las iglesias. Además, los hombres que hagan oír sus voces en los templos, deberán estar revestidos de sotana mientras duren los oficios.

Esta medida parece nada y sin embargo va á tener graves consecuencias.

En primer lugar nos veremos privados de los dulces sonidos de las voces femeninas, que era uno de los encantos de las funciones religiosas; pero hay algo peor.

¿Cómo figurarnos, por ejemplo, al amigo Cano, militar tan apuesto y varonil, vestido de sacerdote?

Va á parecer de seguro á los mosqueados en el Convento.

## Compañía Colonial

Persona autorizada para ello nos ha manifestado que no fué debido á gestiones del señor don Gerardo Echeverría y Aguilar por lo que se consignó el pago de las acciones de la Compañía Colonial sino á las de don Luis Fernández Güell, quien personalmente se entendió y gestionó en ese sentido con los representantes de la Compañía en la Habana. Esto hacemos constar á solicitud de la misma persona.

## Contrabandos

Durante la presente semana han sido aprehendidos por el Resguardo del Centro á la orden de sus jefes 1º y 2º los siguientes contrabandos: El casa de Salvador Mora Montes, de Puriscal, un depósito de aguardiente clandestino y otro á Leonor Arias en Picagres, del cantón de Mora. A Francisco Otárola del Guayabo de Puriscal, le fueron tomados algunos utensilios de fábrica de aguardiente clandestino y 300 litros de guarapo. Por expendio de licores sin patente se les instruye sumaria á los señores Luis Ibañez y Julián Alvarado, establecidos en esta ciudad.

## Lotería

Aun no se han presentado á la Teso-

rería de la Junta de Caridad á cambiar el premio mayor del sorteo pasado. Los billetes para el próximo sorteo se agotaron ya. Hubo comerciante que trató de comprar la mitad de la edición.

## Pagos

Durante la presente semana la Municipalidad ha pagado las siguientes planillas: para riego \$ 159.75; por higiene, \$ 401.50; por macadan, \$ 299.10, por alimento de presos \$ 165.35.

## Comercial

Don Napoleón Carballo vendió su establecimiento de pulpería situado por la calle del Pacífico, al señor don Alejandro Orozco.

Los señores Moya y Hermanos de Alajuela vendieron su establecimiento de comercio de Alajuela á los señores José Guillén y Ricardo González S.

## Pleito

Ayer mañana venían por la calle de la Estación dos individuos al parecer conversando tranquilamente cuando de improviso uno de ellos le dió un fuerte bofetón á su compañero que lo derribó al suelo. Después de unos momentos éste se levantó y tomó una piedra y la arrojó con fuerza contra su contrario, quien puso piés en polvorosa. Un policía que había en el puente de la Fábrica trató de capturarlo no pudiéndolo hacer si no sólo con uno, pues el otro con agilidad asombrosa descendió la escalera contigua á la fábrica de calzado, como una flecha y echó á todo correr.

## Castigada

Un diario da cuenta de que en la Agencia 1ª Principal de Policía ha sido penada por injurias y escándalo una señora Sara Gómez. A propósito, esta misma señora entabló acusación contra este diario por que dimos la noticia de que había sido presentada una acusación contra ella por los delitos indicados y que es la misma por la cual ha salido condenada.

## Teatro Variedades

Para mañana se anuncia por la compañía Unda la tan conocida y aplaudida obra "El Rey que Rabió." Hay gran demanda de localidades.

## Aclarando

En el comunicado titulado "Ferrocarril al Pacífico" publicado ayer, dice en el penúltimo párrafo: "Bueno es que los señores ingenieros," debiendo decir: "Bueno es que los señores artesanos etc."

## Fallecida

Ayer á las 3 p. m. falleció en esta ciudad una niña de nuestro amigo don Rafael Hameit, propietario de "La Germania." Con tal motivo presentamos al señor Hameit y su familia nuestro pésame sentido.

## Entusiasmo

De lo lindo se divertían tres señoritas anoche, y á quienes tuvimos el gusto de ver; la una tocaba al piano "El día de sus bodas," otra bailaba sola, y por fin la otra se reía alegremente, haciendo las tres un conjunto de muy agradable impresión.

Bien por nuestro bello sexo que tan cultamente se divierte. B.

## Mariano Barragán Villanea

es un muchacho que vive por el Paso de la Vaca. Este individuo vino anoche á nuestra oficina á manifestarnos que á las 4-15 de la tarde fué acometido por un policía en la esquina del Cuartel de Artillería, propinándole una bofetada y causándole una pequeña erosión. El policía se hallaba vestido de paisano. No nos dijo el motivo del disgusto.

## Serenata

La filarmonía de San Jerónimo obsequió en días pasados con una serenata al caballero don Clodomiro Salas en su finca La Hondura. Asistió gran número de vecinos de ese pueblo.

## Fiebre Amarilla

No es cierto que en nuestro puerto del Atlántico existan casos de fiebre amarilla, como maliciosamente se ha hecho circular. Persona muy bien informada nos lo ha comunicado así.

## Fiesta religiosa

Hoy á las 6 p. m. comenzará en la iglesia del Carmen la vela del Señor del Triunfo. Predicará un sacerdote español recién llegado al país y muy reputado como orador religioso.

## Hacemos constar

que al rectificar la noticia que dimos de que el joven don José Fernández había hecho viaje para San Francisco de California no tuvimos intento de perjudicar al señor Fernández en lo más mínimo. A solicitud del mismo señor hacemos esta constancia.—El Cronista.

## Lotería de Méjico

En el último sorteo de esta lotería

salieron premiados los siguientes números:

20,145	con \$ 60,000
24,501	" 20,000
78,997	" 10,000

Se dice que un octavo del premio mayor cayó en esta ciudad. Aunque esto se asegura en cada sorteo, de esta vez sí parece que es cierto.

## Reglamento de perros

Se nos dicen que hoy saldrá publicado en el diario oficial el tan decantado reglamento de perros elaborado por el señor Inspector de Rentas Municipales.

## Créditos

La Municipalidad de Heredia hará efectivos los suyos por las vías judiciales. Ya lo saben los morosos de ese Ayuntamiento.

## Tesorería Municipal

En el mes próximo será trasladada al Banco de Costa Rica la Tesorería Municipal, de acuerdo con el contrato celebrado recientemente por nuestro Municipio y el Banco.

## Incendio

Informa un diario que á don Gerardo Barrantes, vecino de "Pasos de Agua" se le quemaron tres manzanas de caña. Añade que en el hecho ha habido mano criminal.

## Retozos poéticos

El poeta curridabacense Federico Muñoz O. se acercó ayer a nuestra mesa de redacción y nos dijo que traía en la cabeza tres pensamientos que se le habían "venido" de un momento á otro mientras estaba dedicado á sus faenas de carpintero.

Nos dijo, además, que la primera sentencia se refiere á la guerra ruso-japonesa, la segunda á las elecciones de diputados y la tercera á política actual. Hélos aquí:

## SENTENCIAS JURIDICAS

Pasó el tiempo de abarcarlo todo una potencia  
En la madurez de la ley halló resistencia

Diputado al Congreso, ó llena su alta misión  
U ocupa la butaca como misero bufón.

Aprestaos pueblo á lo práctica y lanzad teorías  
Erróneas es que al Gobierno incumben las garantías  
FEDERICO MUÑOZ O.

Con respecto al segundo pensamiento nos dijo que aunque era un poco fuerte él estaba dispuesto á afrontar las consecuencias.

## Cerdo fenomenal

Con motivo de lo que se dijo sobre una Exposición Agrícola que debía organizar la Sociedad Nacional de Agricultura para el 15 de setiembre próximo, algunos agricultores estaban preparando productos y animales para enviar á la misma.

Entre lo más notable que se hubiera presentado á la exposición, está un cerdo que tiene en su finca de Paso-Ancho, Cartago, el señor don Ramón Aguilar Fernández.

El animal mide un metro noventa y cinco centímetros de largo; un metro de altura y dos de circunferencia en la barriga. Pesa ochocientas libras y le han ofrecido á su dueño doscientos colones por él.

Está perfectamente cebado y actualmente se mantiene con un decálitro de suero de leche, un cuartillo de maíz y un cuartillo de papas diariamente.

De seguro el señor Aguilar habría obtenido un premio por ese animal.

## No molesten

Hoy á medio día se presentó en esta oficina un notificador, y aunque su visita no nos causó sorpresa—tan á menudo nos acusan—sí nos la causó y gorda el auto que nos venía á notificar.

Es el caso que nosotros dimos en días pasados la noticia, fundada en un telegrama de persona formal, de que había sido capturado el individuo que asesinó á Stozamman en Monte-Verde. Al día siguiente recibimos un telegrama del señor Agente Fiscal de Limón preguntándonos si era cierta la noticia y la fuente de donde la habíamos tomado.

Contestamos por medio del periódico lo que nos pareció conveniente pues no estamos en la obligación de revelar nuestras fuentes de información.

El señor Juez de Limón resolvió dictar un auto comisionando al de San José para que se nos llamara á declarar sobre el asunto, es decir para que dijéramos si era cierto que el asesino había sido capturado.

¿Para qué tenemos entonces autoridades? ¿Para que vengan á pedirnos á nosotros noticias acerca de lo que están en la imprescindible obligación de saber? Bueno es que se abuse de la paciencia del prójimo, pero no tanto ni en esa forma que hasta sencillez revela.

## Velada

Doña Ada de Fernández, la dama

generosa que siempre ha sabido cubrir á los pobres con el manto de su generosa protección, está organizando una velada que tendrá lugar en el Teatro Nacional y cuyos productos se destinarán á terminar los salones destinados al alojamiento de la mendicidad ambulante.

La velada que se dará al culto público josefino hará de duradero recuerdo la noche en que se lleve á término; será una noche de arte semejante á la que con el mismo fin nos proporcionó la señora Fernández hace un año y de la cual no tenemos sino gratas reminiscencias.

Sabemos que Castegnaro será el director artístico de cuanto se haga y que los artistas más distinguidos del país han ofrecido su cooperación para el logro de un éxito ruidoso.

Es seguro que nuestra sociedad sabrá corresponder á esfuerzos tan desinteresados y nobles.

## Templos protestantes

En el proyecto de nueva tarifa de impuesto urbano, se eximían del pago las iglesias católicas.

El regidor Fernández Guardia que siempre ha sabido distinguirse por su espíritu eminentemente liberal, pero liberal en su recta acepción, hizo moción para que también se eximieran del pago los templos protestantes, ya que pertenecen á un culto cuya tolerancia está establecida en nuestra Carta Fundamental.

Todos los regidores apoyaron la moción y la reforma quedó acordada.

## Impuestos

La nueva tarifa de impuesto urbano principiará á regir el trimestre entrante pero se deberá pagar la vigente, pues aún no está la otra aprobada. Al pagarse en Junio los impuestos, se harán las diferencias haciendo la rebaja á los que hayan pagado más de lo que les corresponde.

Ya lo saben pues los interesados.

## Robos

"El Derecho" de anoche da cuenta de los dos siguientes:

En la noche de ayer un ladrón de escuela, con la maestría más singular, le sustrajo á la señorita Mariana Trejos un reloj de oro que en la faja ó cinturón portaba, así como también la leontina que es del mismo metal. La señorita Trejos, aunque notó la sorpresa y vió al individuo, persona de simpática figura y bien vestido, fué tal el susto que no pidió auxilio, escapándose el ladrón.

—En la noche de ayer le fué rotado á don Malaquías Orozco un revólver de su casa de habitación. Se tienen sospechas de dos individuos.

## El señor

Administrador General del Ferrocarril al Pacífico ha dispuesto que desde el domingo 27 hasta el jueves 31 inclusive del corriente mes, se venden tickets de ida y vuelta en las dos divisiones, con un 30 o/o de rebaja y válidos hasta el 5 de abril próximo.

Además, con el objeto de que los pasajeros que salen de San José y las otras estaciones en el tren ordinario del Jueves Santo, pueden llegar á Puntarenas el mismo día, se correrá un tren especial de Esparta á Puntarenas, el cual saldrá á las 6 p. m.

Las personas que quieran sus caballos para hacer las excursiones desde Santo Domingo á Pigres ó Esparta, podrán conducirlos en el tren ordinario del Jueves Santo y regresarlos en los trenes del 4 y 5 de Abril. El precio del pasaje para las bestias durante esos días será de \$ 8.00 ida y vuelta.

El Viernes Santo 1º de Abril no correrán los trenes.

## Un comerciante chino se escapa

## Desfalco de sumas enormes

Ayer causó sensación en esta capital y en Limón la desaparición de ese puerto de un comerciante chino, quien se lleva en su poder grandes sumas de casas de comercio de este país.

Entre las casas perjudicadas se encuentra la de Knobr y Pagés de esta capital, la primera en la suma treinta mil colones y la segunda en mil.

El señor F. Van Laad parte hoy á Limón á arreglar ese embrollado asunto.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871— OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

— SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00 —

Esta sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p p. **H. R. Filley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica.

### PAGÉS Y CAÑAS

COMERCIANTES POR MAYOR.

ESTABLECIDOS HACE 18 AÑOS.

Ofrecen á su clientela, al Comercio y al público en general, un inmenso y variado surtido en Abarrotes, Géneros, Ferreteria, Cristalería, Loza, etc. á precios sumamente reducidos y en condiciones liberales, debido á especiales concesiones y privilegios obtenidos últimamente en los mercados de Europa y Estados Unidos. Teniendo cada negocio aislado, personal competente que lo administra, la atención que se dedica á las órdenes y los pedidos, es esmerada Solicitamos una visita. San José, 12 de marzo de 1904.

### LINEA

#### Hamburguesa-Americana

##### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valideros por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

### LINEA

#### Hamburguesa Americana

La Compañía tiene intención, caso de que haya suficiente número de pasajeros, de despachar el lujoso yate de placer

##### "PRINZESSIN VICTORIA LUISE"

en el mes de abril de Nueva York para las Antillas y de allí para Europa, haciendo escalas en Dover, Bologne y Hamburgo. La salida de Kingston, Jamaica, está fijada para el 15 de abril y el valor de los pasajes desde allí varía de \$ 150-00 á 325-00 oro americano, por pasaje, según la situación de los camarotes.

Los pasajeros que deseen aprovecharse de esta maguífica oportunidad, se servirán comunicarse con el suscrito.

**LUIS WICHMAN**,  
AGENTE

### TE CEYLAN

Acaba de llegar el famoso TÉ DE CEYLÁN legítimo en paquetes de 1 lb. y de ½ lb. á 2-00 lb. De venta en la tienda de M. NARCISO ESQUIVEL; venta también al por mayor.—Marzo 3.—lm.

### Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

**CRISIS Y NEGOCIO**—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n.º 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos.—Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, saguán, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavaderos y patio enclosed.—Toda la casa está pintada al oleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Pormenores en la misma casa.—Febrero 12 1.º m.

**Heno fresco** bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez**. Marzo 26. 3m.

#### DR. GERARDO ECHEVERRIA

(ABOGADO Y NOTARIO)

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n.º 163.

San José, Costa Rica.

#### AVISOS ECONÓMICOS

El que quiera venderme una volante en buen estado, dirijase á P. Barahona hijo en Grecia. Marzo 17.10v.

Teoría elemental de la música por Mateo F. Fournier. De venta en la librería de la señora viuda de Lines á 75 céntimos. Marzo 25. 15 v.

**HERRERIA ITALIANA.**—Ya se encuentra establecido en esta ciudad otra vez el competente herrero PEDRO DECHESERE. En la caballeriza de Roberto Castro ofrece sus servicios á su numerosa clientela. Marzo 17. 10 v.

Vendo en San Ramón, una casa propia para numerosa familia, equinera y punto comercial muy antiguo. Daré facilidades para el pago. Precio y condiciones puede darlos Gerardo Carvajal, en San Ramón y en esta ciudad, su dueño Trinidad Carvajal.—San José, marzo 23. 10 v.

Pagés y Cañas compran cafés ordinarios en La Mascota y el Almacén Hernández. Marzo 13 1m

Tengo cebada de venta en La Mascota ó en Cartago en casa de Juan Monge puede verse la clase y obtener el precio.—Juan Monge. Marzo 19. 10v.

Se vende una pulpería situada en la calle del Pacífico. Marzo 17 10 v.

#### GUILLERMO VARGAS,

tiene un despacho de negocios judiciales en su casa de habitación contigua á las Alcaldías y Juzgados Especialidad en trabajos de Registro y alegatos de buena prueba 1 m. Febrero 29

#### DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

#### DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 5 p. m.

#### "EL CANAL"

En el espacioso, céntrico y cómodo local calle central Oeste y 20 Sur, que ocupó el Hotel Imperial con una sucursal, se alquilan apartamentos, oficinas y cuartos amueblados con y sin servicio.

La admirable situación en que está colocada esta casa, es ventajosa para oficinas de hombres de negocios y profesionales y habitaciones para viajeros. Informes: en el Bazar de San José, esquina del Parque Central. Marzo 9. 1 m.

Vendo sebo fundido de muy buena calidad propio para los candeleros y jaboneros. Entenderse con Fco. Garrón en San José. Marzo 10. 20v.

Por \$ 100 mensuales ofrezco 5 horas diarias de trabajo, como Tenedor de Libros.—Luis Chacón.—Marzo 26. 10 v

### NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasma para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Últimamente he recibido sombreros de género para verano. **GASPAR SALVADOR** Febrero 10. 2 m.

### "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

### JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mejores recompensas que ha recibido su inventor F. R. VELARDE lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

**ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ**

Por mayor y menor: Macaya & C.º y Paulino Ardón & C.º En Heredia don Santiago Rodríguez.

### MANUEL ROMERO ESCOBAR

—AGENTE DE NEGOCIOS JUDICIALES—

Ha abierto nuevamente su oficina en Santiago de Puriscal. Marzo 17 de 1904. 1m.